

E ENTREVISTA. PREFECTO INSPECTOR GUILLERMO GÁLVEZ, jefe de la Región Policial de Valparaíso de la PDI, aborda problemática delictual:

“La mayor cantidad de denuncias que recibimos en 2023 fueron por estafa y delitos económicos”

Daisy Castillo T.
 ciudades@mercuriovalpo.cl

En el marco de la cuenta pública por la conmemoración de los 91 años de la Policía de Investigaciones (PDI), el jefe de la Región Policial de Valparaíso, prefecto inspector Guillermo Gálvez, realizó un balance de las principales acciones y resultados obtenidos el año pasado producto de la labor institucional en la zona.

Entre estos aspectos relevó el trabajo de las Brigadas Investigadoras de Delitos Económicos de la Región, que recibieron 2.113 órdenes de investigar e instrucciones particulares, obteniendo resultados positivos en 1.716 de ellas, alcanzando una eficacia del 81%.

En este ámbito, uno de los delitos más denunciados fueron las estafas, donde se logró establecer que el modus operandi común es mediante el engaño vía plataformas digitales.

En una época en que las organizaciones han demostrado un importante crecimiento no sólo en la región, sino que también a nivel nacional, lo que ha implicado destinar mayores recursos para atacar estas bandas, también existe una especial preocupación por los delitos ambientales, en especial tras los grandes incendios que vienen afectando a la zona en los últimos cuatro años. Sin embargo, el trabajo policial en esta materia también ha terminado con exitosas diligencias y la detención de los implicados, tal como ocurrió con los autores del megaincendio del pasado 2 y 3 de febrero.

• En qué áreas se concentra el ma-

yor trabajo policial?

- Distinto a la percepción que la gente cree, la mayor cantidad de denuncias que recibimos fue por el delito de estafa y delitos económicos. Después están los robos y las amenazas simples, en general. A lo mejor es distinto a lo que la gente piensa, porque se tiende a enfocar en los delitos que son más llamativos como los homicidios, los robos que pueden haber en la Región, pero esa es la realidad hasta el momento, donde la mayoría de las denuncias insisto fueron relacionadas con delitos de estafa (telefónicas) y delitos cibernéticos (electrónicos)”.

El prefecto inspector Gálvez señala que, debido a la necesidad de responder al creciente desarrollo de la criminalidad, a través de plataformas digitales con ataques cibernéticos a instituciones del Estado y a empresas, estafas con criptomonedas y fraude informático, entre otros, “la Brigada del Cibercrimen Valparaíso, tuvo durante el año pasado 95 investigaciones relacionadas con delitos cometidos por medio de diferentes dispositivos electrónicos y redes.

• ¿Cuáles son las cifras que manejan respecto de otros delitos como los robos y las amenazas?

- La Región Policial de Valparaíso durante 2023 recibió 9.419 denuncias, prevaleciendo en ese número los delitos económicos, los robos y las amenazas. En el mismo año, las acciones policiales permitieron la captura de 2.916 personas requeridas por la justicia. Un 20% corresponde a deudores de pensión de alimentos, mientras que un 19% de los detenidos fue por infracción a la Ley de Dro-



JEFE REGIONAL DE LA PDI, GUILLERMO GÁLVEZ. DESTACÓ LABOR POLICIAL.

“En los incendios de febrero de 2024, las personas detenidas sí tienen la intención de iniciar un incendio. Con su profesión debían, por lo menos, prever que al iniciar un fuego en las condiciones que había en ese tiempo, podían generar la catástrofe”.

gas, siguiendo los delitos de receptación y lesiones menos graves, con un 5 y 4 %, respectivamente.

• Respecto de los homicidios, ¿qué estadísticas se tienen del trabajo realizado en 2023?

- Las Brigadas de Homicidios, investigaron 108 crímenes, de

los cuales 103 corresponden a homicidios, tres femicidios y dos parricidios. En total, nuestras Brigadas recibieron 816 órdenes de investigar y 1.145 instrucciones particulares por parte del Ministerio Público. De ellas, se resolvieron 1.848, lo que representa un 94% de efectividad. Se esclarecieron casos de alto impacto público donde la PDI logró la rápida captura de sus autores, como el cuádruple homicidio perpetrado en Belloto Norte (Quilpué), cuando personal de la BH Valparaíso junto a un grupo multidisciplinario (que incluyó el equipo Tedax de desarticulación de artefactos explosivos), adoptaron el procedimiento y realizaron diversas pericias que concluyeron con la detención de cuatro sujetos, quienes se encuentran en prisión preventiva en espera del juicio. También quisiera mencionar, el caso del secues-

tro con homicidio que afectó a un repartidor de delivery en Quillota, a principios de este año, procedimiento del que se hizo cargo la BH porteña, en la cual, conforme a las declaraciones, reconocimiento fotográfico y el trabajo científico técnico del sitio del suceso, permitió posicionar a los cuatro imputados, siendo posteriormente detenidos e incautados diversos tipos de drogas y un arma de fuego. Es importante rescatar la investigación desarrollada por la Brigada de Homicidios de San Antonio junto al Ministerio Público, que culminó con la captura de dos ciudadanos venezolanos por la muerte de una comerciante de 68 años. La víctima acogió a la pareja de extranjeros que andaban acompañados de un bebé de 11 meses, quienes la torturaron y asfixiaron con la finalidad de sustraerle especies y luego darse a la fuga. Si bien, el trabajo es interno, hay que destacar el profesionalismo de la BH, acompañado del Laboratorio de Criminalística, de las unidades territoriales y el trabajo que se hace con Interpol y con las autoridades de otros países.

EL MICROTRÁFICO

• ¿Cómo es la evaluación que realiza del programa Plan Comunal Antidrogas Microtráfico Cero y que se reformuló para incorporar nuevas expresiones de criminalidad?

- La sigla MT-O, usada para referirse a Microtráfico Cero, ahora representa al Modelo Territorial Cero, ampliando hacia la investigación de armas y del patrimonio ilícito en manos de las bandas criminales. En nuestra Región, las 13 agrupaciones MT-O que se desempeñan en las di-

ferentes comunas, realizaron 473 procedimientos y detuvieron a 383 personas. Asimismo, sacaron de circulación 46 armas de fuego. En total, durante el 2023, los equipos MT-O incautaron 70 kilos de sustancias ilícitas, entre las que destacan cannabis 1 método científico que incluye la inspección del sitio del suceso con peritos de la sección ecología forense del Laboratorio de Criminalística, uso de drones y análisis de imágenes, permitió fijar al imputado en el punto de inicio del fuego que ocasionó la pérdida de más de 400 hogares y que dejó a más de mil personas damnificadas. En los incendios de febrero de 2024, las personas detenidas si tienen la intención de iniciar un incendio, no podría decir que tenían la intención de que se quemara todo lo que se quemó o tuviera las víctimas que tuvo, pero con su profesión debían, por lo menos, prever que al iniciar un fuego en las condiciones que había en ese tiempo, podían generar la catástrofe que se produjo.

• Habrá una reposición de 42 vehículos policiales. ¿Cuál es la importancia práctica de contar con estas nuevas unidades?

- Precisamente, quiero destacar la reciente aprobación por parte del Consejo Regional del proyecto que busca la reposición de 42 vehículos, que han cumplido su vida útil o se encuentran en mal estado o siniestrado, para el apoyo de las unidades especializadas en la investigación de delitos complejos y de alta connotación social, con un monto de inversión de 1.500 millones de pesos, financiados por el Gobierno Regional.